

Fecha: 04-08-2024 Medio: El Llanquihue El Llanquihue Supl.:

Noticia general

Título: Aun año de la entrevista que hizo estallar el escándalo de Kimún

Pág.: 2 Cm2: 542,1 VPE: \$594.181

Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 6.200 18.600

No Definida

A un año de la entrevista que hizo estallar el escándalo de Kimün

CASO CONVENIOS. EL Llanquihue volvió a hablar con Arnoldo Ñanculef, quien reveló en agosto de 2023 la imposibilidad de devolver los recursos al Gore. Dice que la denuncia afectó su prestigio y credibilidad.

Carlos Ilabaca

carlos.ilabaca@diariotlanauihue.cl

na entrevista publicada por Diario El Llanquihue, en su edición del 2 de agosto del año pasado, dio un verdadero vuelco a la investigación del Caso Convenios que en la Región de Los Lagos tenía hasta ese momento en la mira del Ministerio Público a tres fundaciones por los millonarios traspasos de recursos recibidos desde el Gore Los Lagos.

La revelación que realizó Arnoldo Ñanculef, vicepresidente de la Corporación Kiñe Fuxa Ruka Kimün, la entidad ejecutora que se había adjudicado poco más de siete meses antes un total de \$1.200 millones para llevar a cabo un programa de regularización de la propiedad irregular de familias vulnerables y de zonas rurales de la región, significó una verdadera bofetada en la cara del Gore Los Lagos.

¿Cuál era el motivo? Dos semanas antes, el 17 de julio, el ejecutivo regional había decidido terminar anticipadamente el convenio con Kimün que ya presentaba retrasos injustificados y recién se iniciaban las gestiones para el cobro judicial de un pagaré, única garantía que aseguraba los cuantiosos recursos públicos.

Por entonces se desconocía por completo el paradero del presidente de Kimün, Jaime Huincahue, por lo que fue Ñanculef quien salió a dar la cara por la institución y afirmar que no tenían ninguna posibilidad de devolver los recursos, debido a que -según apuntó- "los dineros no los manejó la corporación", sino quienes firmaron los documentos a nombre de

Y para poner una mayor cuota de incertidumbre al pa-



ARNOLDO ÑANCULEF AFIRMÓ QUE FUE UN AÑO MUY DIFÍCIL Y DURO EN LO EMOCIONAL. TRAS ENFRENTAR EL DECLIVE IRREVERSIBLE DE DOS INSTITUCIONES EDUCATIVAS CON SELLO MAPUCHE

radero de dichos fondos, vino un segundo golpe. "El recurso, vo tengo que decirlo responsablemente, hoy día no existe, porque este señor Huincahue en forma verbal me informó a mí que había traspasado 900 millones de pesos al IP y CFT Los Lagos para cubrir y colocar capital de trabajo, para pago de deudas", afirmó entonces,

Pero la revelación no terminó ahí, pues acto seguido dio cuenta que el rector y sostenedor de estas entidades educacionales con 9 sedes a nivel nacional y cerca de 3 mil alumnos, quien era al mismo tiempo el presidente de Kimün, había vendido prácticamente la totalidad de las acciones mediante escritura pública firmada ante el notario público y conservador de bienes raíces de Purén y Los Sauces en \$120 millones (el CFT) y \$24 millones (IP), respectivamente, a la Fundación para el Desarrollo y Liderazgo Indígena (Fundelín), que presidía Diego Ancalao.

DE LA AMARGURA AL

Pese a que ha transcurrido recién un año desde que Arnoldo Ñanculef hiciera estas revelaciones, su vida ha dado un vuelco en 180 grados, "Primero señalar que yo ya no soy vicepresidente de Kimün. Kimün, por el sólo peso de la ley podríamos decir, se desintegró después de todos estos hechos lamentables que nos tocó vivir v ha sido un año dificil, porque esto me trajo muchas consecuencias o costos personales, con el daño de mi imagen pública, donde me expuse porque tenía que darle explicaciones a tanta gente de una realidad que nadie se había imaginado que íbamos a vivir. Por lo tanto, desde ese punto de vista, después de esa etapa difícil, dura, que fueron aproximadamente 7 meses, ahora al cumplirse un año de esta situación estoy más tranquilo pero sí con mucha pérdida de credibilidad ante muchos actores de la sociedad chilena", expresó el ex directivo.

-Tuvo que dar la cara por una institución educativa que se estaba desplomando en ese momento ¿Qué fue lo más difícil?

-Para mí fue lo más difícil enfrentarme a todo el personal a nivel nacional. Eran 160 funcionarios que me tocó parlamentar con ellos hasta el final v donde a mí en los primeros días nadie me creía lo que vo estaba informado sobre lo que estaba pasando con la institución, porque cómo era posible que se hayan extraviado los recursos económicos, cómo era posible lo que había pasado con el Gobierno Regional v que yo como vicepresidente no haya podido captar ni detectar a tiempo las irregularidades que se estaban dando. Entonces, esa fue la parte más dificil y triste, porque me tocó ver en carne propia cómo estallaban en llanto directores y directoras de nuestra sede del IP Los Lagos que habían dirigido la institución durante tantos años. Ver esos rostros tan amargados y con dolor, y que para esta institución simplemente ese era su fin y no iba a existir nunca más, esa experiencia fue muy triste para mí en lo personal.

- Mantiene la convicción de que los recursos fueron utilizados en cubrir capital de CFT e IP Los Lo que yo señalé es que el ex

1.200 millones de pesos

fue el monto aprobado por el Gore Los Lagos para realizar un

programa de regularización de la propiedad en la región.

Fecha: 04-08-2024 Medio: El Llanquihue El Llanquihue Supl.:

Noticia general

Aun año de la entrevista que hizo estallar el escándalo de Kimún Título:

rector Jaime Huincahue para pagar deudas del CFT e IP.

Tiraje:

Lectoría:

Favorabilidad:

120 millones de pesos

fue el precio por el cual fue vendida la propiedad del CFT Los Lagos a Fundelín, y en \$24 millones del IP Los Lagos.

6.200

18.600

No Definida

(viene de la página anterior)

rector, el señor laime Huincahue Melipil, informó que habían alrededor de \$700 millones y que él había pagado deudas del IP con las platas que eran del proyecto del Gobierno Regional. Eso es lo que él señaló v trató de convencer a muchos actores que la plata se había ido para allá.

-¿Usted lo duda ahora?

-Yo en lo personal sigo manteniendo mis dudas, porque yo fui uno de los que siempre dije 'que me muestren a mí las facturas de todos los pagos que se hicieron, si se pagaron sueldos, se pagó arriendo, se pagaron gastos básicos'. Nada. Hasta el día de hoy nunca se pudo demostrar con papeles o con documentación que esos recursos hayan ido exclusivos para pagar el IP, por lo tanto yo a estas alturas simplemente no creo que hava sido así. Esos recursos pueden haberse ido para cualquier lado, pero menos para pagar deudas del IP y CFT Los Lagos.

No sé si en los tribunales de justicia pueden estar esos antecedentes, no me consta tampoco, pero yo en lo personal, ni el directorio del IP y CFT Los Lagos vieron con documentos que se hayan pagado \$900 millones en gastos para el IP.

SOBORNOS

-¿Alguna vez tuvo conocimiento, información o incluso escu chado rumores de que autoridades de Kimün hubieran pagado a funcionarios públicos del Gobierno Regional para obtener este programa, considerando que hoy hay dos personas for-

"Hasta el día de hoy nunca se pudo demostrar con papeles o con documentación que esos recursos hayan ido exclusivos para pagar el IP"

> Arnoldo Ñanculef Ex Vicepresidente de Kimün

"El Caso Fundaciones ha marcado el rumbo del Gobierno Regional desde el Core de Quellón a la fecha'

Alexis Casanova Consejero Regional de Osorno

900 millones de pesos

es el monto que, según Arnoldo Ñanculef, habría usado el ex

Pág.: 3

Cm2: 587,0 VPE: \$ 643.313



A FINES DE DICIEMBRE DE 2022, EL GOBIERNO REGIONAL REALIZÓ EL TRASPASO EN UNA CUOTA DE LOS \$1,200 MILLONES A LA CORPORACIÓN KIMÚN.

malizadas por cohecho?

-Yo en lo personal no tengo antecedentes de eso, tampoco lo descarto, porque esas conversaciones se hacen de una manera muy especial, no son conversaciones que se pueden hacer por teléfono. Por lo tanto, yo no lo descarto ni tampoco puedo decir sí tengo los antecedentes, que había que entrar a pagarles a algunos funcionarios para que esto saliera.

-¿En su calidad de vicepresidente entonces, no contaba con esa información?

-No, no me consta. Pero que estén hoy día un par de personas encarceladas es porque hay mérito para que estén allí. Sobre esa base, uno podría decir que sí es posible que haya corrido algún recursos por debajo, como se dice vulgarmente.

DESPRESTIGIADAS

-¿Qué convicción le queda a usted en cuanto a cuáles serían las responsabilidades finales acerca de lo que pasó con Kimün, lo que pasó con el Gore y con el IP y CFT Los Lagos?

-Lo que uno espera es que estos hechos no se vuelvan a repetir nunca más, es como el deseo máximo que nunca más ocurran estas cosas que provocan tanto daño y eso pasa porque la manera o el sistema de entrega u otorgamiento de recursos públicos a distintas instituciones debiera modificarse, en el sentido de transparentar lo más posible la ejecución de los recursos fiscales.

Yo con esto quiero reafir mar que hoy día las fundaciones, las corporaciones quedaron desprestigiadas en todo Chile, Quiero decir aquí que no todas deben pagar el costo, no por eso mañana o pasado mañana yo no podría armar una fundación para dedicarme a trabajar distintas líneas de provectos y no me den recursos por la mala experiencia que tuvimos acá.

Porque acá esto funcionó en forma irregular en forma transversal, porque no fue solamente a un referente como Kimün, que era un referente mapuche, el único que había logrado adquirir una institución de educación superior. Esto se dio en todos los niveles, con distintas fundaciones, con distintos nombres y con distintos actores.

No es casual que, por ejemplo, haya un diputado de este distrito, de Cautín, que hoy esté desaforado por este tema de las fundaciones, porque ahí hay antecedentes graves que se denuncian respecto al rol que cumplió el diputado para conseguir los recursos del Gobierno Regional. Entonces, esto obliga a la sociedad chilena, al



JAIME HUINCAHUE ESTÁ FORMALIZADO POR DELITOS DE CORRUPCIÓN

Estado, a la administración pública, a generar ahora otras condiciones, porque la realidad me muestra que el Estado en sí no es capaz de ejecutar todos sus recursos, tiene necesariamente que liberarlos a instituciones privadas para que eiecuten. Eso no se puede terminar, debe seguir, pero sí yo creo que hay que reglamentar el proceso de ejecución, el proceso de adjudicación de la manera lo más transparente posible v con normas claras para evitar de que yo tenga que necesariamente entrar a mojar para que me den luz verde, porque en Chile en los últimos 20 a 30 años ha operado así. Si no se mojan, no te dan el provecto. Eso se debiera ir terminando con la experiencia que hemos vivido.

EL EFECTO MARIPOSA

"Hace un año nos enterábamos por la prensa que Kimün no devolvería los \$1.200 millones al Gobierno Regional, lo que provocó un efecto dominó que todos conocemos y que hoy aun nos mantiene sumergidos en el Caso Convenios". sostuvo el querellante en la causa y diputado por Chiloé, Fernando Bórquez (UDI). El legislador agregó que "sin duda, ese hecho marcó un hito en este caso y hoy nuevamente se

registra otro hito por el propio gobernador Vallespín, quien declaró ante el fiscal como imputado", recordó.

En efecto, la autoridad regional declaró el viernes durante cinco horas ante el fiscal Marco Muñoz y su equipo de la PDI que investiga el denominado Caso Convenios.

Patricio Vallespín llegó a la Fiscalía sin abogado y al abandonar el recinto dijo que "quien nada malo hace, nada teme"

Por su parte, el consejero regional por Osorno, Alexis Casanova (RN), manifestó que se cumple un año de una lamentable seguidilla de errores administrativos, voluntarios o involuntarios, que terminaron con millonarios traspasos de fondos a Kimün y El Canelo.

"Kimün recibe \$1.200 millones en una sola transferencia para poder hacer saneamiento de títulos en la provincia de Osorno. Yo voté en contra en aquella oportunidad, como también voté en contra en la Comisión Provincial Osorno sobre Canelo de Nos, (que recibió) \$753 millones, un programa absolutamente fracasado. Y la verdad es que tenemos muy poca esperanza de poder recuperar los fondos de Kimün, dado que posteriormente fue traspasado, vendido v finalmente en un diario local se indica que no tienen la plata y no la pueden devolver, causando un daño al fisco, porque estos dineros es muy dificil que se puedan recuperar dado que no estaban bien resguardados los traspasos", recalcó.

Junto con calificar la situación de lamentable, recordó que el segundo informe de Contraloría evidenció fallos en el control interno del Gore.

"Lo único que vo deseo es que termine muy pronto, porque hay incomodidad dentro de todos sobre este tema y solamente esperar que se acabe la situación y borrar definitivamente este tema, porque el Caso Fundaciones ha marcado el rumbo del Gobierno Regional, desde el Core de Quellón a la fecha. Estamos a dos meses y medio de la elección y aún no paramos de hablar del caso Fundaciones y eso es lamentable no sólo para el ejecutivo, sino también para los consejeros regionales, porque nosotros seguimos trabajando en nuestras provincias", dijo. 03

